

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50. (Pago adelantado.)	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta línea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santo Domingo de Silos y San Julio, mártir.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto.

La Hora Santa de cuatro y media á cinco y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de los Dolores en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion.

## Seccion de Noticias.

A la sesion extraordinaria celebrada en la mañana de hoy por nuestro municipio han asistido los señores siguientes: Molera, Rayon, Claver, Aisa, Mata, Guallart, Arbós, Romeo, Atarés y Zamora.

Después de leídos varios asuntos de policia urbana, el Ayuntamiento ha acordado dirigir al gobierno una instancia solicitando la reforma de la tributacion del impuesto de consumos en el sentido de que éste lo sea en favor de los municipios.

Aseguida procedióse á dar lectura de un dictámen de la comision de administracion y gobierno, sobre gastos carcelarios.

De él resulta que, desde la instalacion de la Audiencia de lo criminal en 1.º de Enero de 1882, se hallan los ayuntamientos de los pueblos de esta provincia adeudando grandes sumas por estancias de presos pertenecientes á los siete partidos judiciales, que deberían haber hecho efectivas con arreglo á la R. O. de 24 de Enero de 1885 publicada sobre suministros reglamentarios.

El asunto, que bien merecía la pena hubiera sido atendido por los



*[Handwritten signature and flourish]*



ayuntamientos anteriores, ha sido removido por la actual comision primera, que bien merece por ello nuestros más sinceros plácemes y los de todos los amantes de la buena administracion procomunal, por el plausible celo que demuestra para el mejor desempeño de su mision. Por ese camino sigan siempre, y acreditarán sobradamente que no en valde ofrecieron que su lema en el municipio seria administracion y solo administracion.

El Sr. Gobernador que se ha personado á devolver la visita oficial, que le hizo el Ayuntamiento, ha presidido parte de la sesion, y pronunciado con tal motivo un discurso en el que ha ofrecido su concurso al municipio, haciendo presente veía con gusto la buena marcha administrativa que éste llevaba.

---

Los *alemanizados* eran ayer lo bastante abundantes para demostrar el *amílico* que se ingiere en el estómago de los aficionados á livaciones báquicas, sin remordimiento de conciencia por los vendedores de bebidas, y la necesidad de que las autoridades procuren por los medios que estimen mejores la aminoracion de aquel vicio feo y perjudicial.

No sabemos si en la *gazapera* de la inspeccion dormiría alguno de aquellos la papalina.

---

Luz Sr. Alcalde; luz Hace falta que no se apaguen tan pronto los faroles pues á las diez y media está la poblacion á oscuras en su mayor parte.

¡Qué todavía la *casta* no asoma sus *cornirefulgentes* puntas!

Luz Sr. Alcalde que lo pedimos, con sobra de razon y con... mucha amabilidad.

---

Que se conserva latente en nuestra ciudad el recuerdo de las virtudes del venerable obispo D. Honorio María de Onaindía, lo ha demostrado la concurrencia que hoy ha asistido al primer aniversario de aquel hombre bienhechor.

Las anchurosas naves de la Catedral estaban llenas de personas de todas las clases sociales rindiendo con su presencia homenaje justo y merecido á aquel gran obispo, que todo lo sacrificaba en aras de su diócesis y del pobre que llegaba á las puertas de su palacio.

Las obras que deja tras sí harán imperecedero su nombre entre los oscenses, y nunca olvidado por las clases trabajadoras.

---

El dia ha aparecido nuboso destemplado y con frio viento y borrasca ligera.

---

Ha llegado á esta redaccion el número 666 de *El Porvenir de la Industria*.

---



La sesion musical de anoche del Café Suizo estuvo *charmant*.

El vasto y amplio salon hallábase cuajado de personas, no escaseando el sexo bello que vá tomando aficion á este género de espectáculos.

Gonzalez y Gimeno haciendo las delicias del público, especialmente el primero en el violin. Lástima que todavia no haya llegado el piano gran cola para que se luzca más el trabajo del segundo de los artistas.

---

En la mañana de hoy ha visitado el gobernador civil y su señora las dependencias del ayuntamiento y otros edificios públicos.

---

La *fematera vcrdadera* debe ser la jota que reza el siguiente anuncio que publica un apreciable colega zaragozano:

«Calle de la Paja, 38, tienda, se extraen pozos negros por lo que quieran dar los amos; por metros á 12 reales. Despues de la limpieza del pozo, se tocará la jota y dos piezas, tocadas antes de lavarse las manos por el mismo pocero.

---

Impavidez inglesa.

Unos ingleses cobraron hace pocos dias en Salamanca 76.000 duros en billetes de Banco, que metieron en una bolsa de cuero, la cual perdieron al visitar á Arapiles. Los ingleses notaron la pérdida, pero continuaron su camino, llegando á Avila horas despues Allí telegrafaron al gobernador de Salamanca, suplicándole averiguara el paradero de la bolsa, que ya había encontrado un arriero y entregado al mismo gobernador. Los ingleses han gratificado al arriero con 10.000 reales.

---

*Horrorosa tragedia* —En Perreux (Francia) suscitóse una disputa entre una madre anciana y sus dos hijos, el dia 4 del actual. La pobre mujer, para evitar el escándalo, reprendió al mayor de aquellos, que era el que más gritaba, y este entonces, con un cuchillo que tenía en la mano, pues estaban cenando, hubo de accionar violentamente, hiriendo en la cara á su madre.

El hermano menor, en el paroxismo de la cólera, al ver á su madre herida, cogió otro cuchillo y se lo clavó á su hermano en el pecho, matándolo instantáneamente.

---

Los periódicos alemanes hacen una observacion muy curiosa, y es que si en Alemania rigiera el retiro de los generales por causa de la edad, como en Francia y en España, el general Moltke, que nació en 1800, habría sido separado del servicio activo el 26 de Octubre de 1865, es decir, un año antes de la batalla de Sadowa y cuatro antes



de la campaña de Francia. Esto prueba que en Alemania lo primero es el servicio de la patria, al paso que en Francia y en España lo primero es el movimiento de las escalas.

---

Salir de París á las seis de la mañana y llegar á Marsella á hora de almorzar, es decir, recorrer 553 kilómetros, la distancia entre Madrid á Zumáraga, en tres ó cuatro horas, es un problema que no se habían atrevido á resolver hasta ahora los mismos yankees, y que tiene ya resuelto un ingeniero francés.

La idea es sencilla como todas las ideas grandes, y no es una simple teoría, sino que ha entrado en el camino de la práctica, pues el ministro de Obras públicas de Francia ha mandado que los ingenieros de los ferro-carriles del Estado lo pongan en ensayo á la mayor brevedad.

La fuerza tractora del tren consiste en una locomotora gigante, que ha sido ya construida bajo la dirección de su inventor, el ingeniero Mr. Estrade, de Perpignan.

Las ruedas de la locomotora mónstruo miden 2 metros 50 centímetros; de modo que alcanzan la vertiginosa rapidez de 130 á 150 kilómetros por hora.

Ahora se está construyendo todo el material móvil que se necesita para ensayo; tender, wagoes y coches, porque todo el material lleva ruedas de iguales dimensiones que las de la locomotora.

Con un tren rápido de este nuevo modelo se podrá salir de Madrid á las doce del día y llegar á París á las diez de la noche: hora y media menos de lo que tarda el tren-correo de Madrid á Zaragoza.

---

Por noticias recibidas de Méjice se sabe que ha habido allí un desafío á espada entre Mazzantini y un aficionado mejicano.

Parece que del duelo resultó levemente herido el contricante del diestro.

---

**Estacazo limpio:**

Las personas asustadizas de Chiva andan aterrorizadas por la aparición de un fantasma que de noche recorre las calles de la población, sin que las autoridades la obliguen á desvanecerse.

---

Un diario de Barcelona extraña, aunque sin deber extrañarlo, dado el proteccionismo especial de Cataluña, que para el Gran Hotel que se construye en la Exposición, se haya encargado la lampistería á Montpellier, la mantelería á Narbona, el moviliario, cortinaje, alfombras, vajilla, etc., etc, á Lyon y otros puntos del extranjero.

---



# Correspondencia.

Madrid 18 de Diciembre de 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

El discurso del general Salamanca es hoy el objeto de todas las conversaciones entre los hombres públicos de todas las procedencias, advirtiéndose que casi todos pasan como de largo sobre la materia de su primera parte, dedicada á explicar los incidentes á que dió lugar su nombramiento y relevó del cargo de capitán general de Cuba. Y se comprende que así sea cuando la segunda parte se refería á una cuestión más importante y más grave cual es de la inmoralidad administrativa de Cuba. Generalmente se cree que ayer no se hizo en el Senado otra cosa que remover lodo y saturar la atmósfera y el país y el extranjero con los miasmas mefíticos de la corrupción, sin que por desgracia nadie vea el remedio cercano. Vuelven con este motivo muchos á clamar contra el parlamentarismo, cuando degenera, pues que sólo sirve para la mayor publicidad de todo aquello que costaría denuncias á la prensa y persecuciones y condenas á los periodistas. Todos recuerdan la campaña que se ha hecho en Francia con el proceso Caffarel y la participación atribuida al yerno de Mr. Grevy, Wilson, y la fruición con que los periódicos de todas partes han hecho la campaña del escándalo; pero en esta ocasión no se ha personalizado, poniendo los puntos sobre las íes y denunciando claramente á los criminales para que fuesen entregados á la justicia.

Sabido es que una causa por buena que sea puede perderse si cae en manos de un mal abogado y esto puede decirse de los parlamentos cuando se convierten en torneos de elocuencia, pues á nadie puede satisfacer la soledad abrumadora de las Cámaras cuando se discuten los presupuestos, única cosa que interesa al contribuyente, y las batallas que se libran por obtener un puesto cuando habla Castelar ó se espera una sesión borrascosa, pues por este camino en vez de buscarse para ministros hombres de talento y de saber, habría que sacrificar estas dotes ante individuos que estuvieran bien impuestos en la gimnasia de la palabra. Con tales procedimientos nada saca el país en limpio, ántes por el contrario vé trascurrir el tiempo inútilmente y pasar un año y otro año sin que los proyectos lleguen á realizarse, resultando de aquí que el parlamento que parecía un vehículo de los adelantos sólo es un obstáculo para la causa del progreso.

Buen ejemplo de lo que queda consignado es lo ocurrido en la sesión del viernes último en la alta Cámara. Todo el mundo venía sosteniendo la idea de que el ministro de la Guerra era hombre al agua tan pronto como se tratara el asunto de sus reformas militares, no por ellas en sí, puesto que en el ánimo de todos palpita la necesidad de llevarlas á cabo, sino porque á todos asustaba la idea de que las acometiese de frente, y á mayor abundamiento se encargaba de acometerle un hombre como el Sr. Fabié que con sus alardes de erudición y



fácil palabra, lo mismo diserta sobre milicia, sobre medicina y sobre letras, que sobre derecho, sobre administracion y sobre política. Pero en vez del resultado previsto, una hora de fortuna ha bastado al general Cassola para afirmarse en el ministerio y consolidar el gabinete presidido por el Sr. Sagasta. Y tanto es verdad lo dicho, cuanto que los conservadores, que en haz nutrido, se preparaban á pedir votacion nominal sobre la enmienda de su correligionario, abandonaron este propósito, temerosos de que los generales que militan en sus filas, sino votaban en contra de dicha enmienda, se hubiesen abstenido, cuando ménos, cosas ambas que no habían de satisfacerles,

Esto ha producido tan mal efecto en el Sr. Fabié, que se aseguraba esta tarde que, considerando como abandono esta conducta, se proponía no volver á tomar parte activa en las discusiones del Senado en lo sucesivo.

Puedo desde luego decir á V. que si se pide la opinion de los periodistas que asisten á la tribuna del Senado, acuerdan por unanimidad un voto de gracias al mencionado señor por semejante determinacion.

Esta mañana ha celebrado una reunion la sociedad obrera titulada *El Porvenir*, encaminando sus esfuerzos á organizar las masas de la clase trabajadora, propagan la idea del ingreso en dicha sociedad para seguir la lucha contra el capital y los patronos, recabando de éstos aumento en los jornales y rebaja en las horas de trabajo. El ciudadano Iglesias entre otros oradores ha seguido haciendo sus trabajos en pró de las ideas anárquicas, con la fácil palabra que todos le reconocen.

Han asistido próximamente 200 obreros y como acuerdo importante se ha tomado el de no aceptar trabajo en Barcelona, como medio de secundar á los huelguistas de dicho punto y como prueba de simpatía á los mismos.

Todavía ha seguido hablándose hoy del descontento del marqués de la Vega de la Vega de Armijo por el carácter hasta cierto punto privado de la embajada de que vá encargado á Roma y de los recelos del Sr. Groizard con este motivo, aunque parece que no hay razon para ello á juicio de los ministeriales.—M.

Binaced 17 de Diciembre 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Muy señor mio: No siempre nos hemos de ocupar de las miserias de la Litera, ni del canal que la ha de fertilizar, de la Liga Agraria, ni de la crisis porque atraviesa la agricultura, ni mucho ménos del censo de poblacion al estilo de Romero Robledo, ni como lo han de llevar á cabo los pueblos bajo la concienzuda direccion del Instituto geográfico y estadístico: no señor, nada de eso; porque los lectores, de tanto oír lamentaciones ajenas, se aburren y bostezan y me cargan de improperios por lo cansado y enfadoso que me he hecho con ellos, y postrado de hinojos en el suelo, les pido mil perdones con propósito de enmendarme y jamás volverles á ofender con tamaña pesadez sus



oidos y apesadumbrado corazón. Qué, hacemos un canal de riego para el uso de la Litera, qué importa á los gallegos? Qué, estamos animados, qué importa á los sevillanos? Sí, lo confieso, son rarezas de la humanidad, digo de la mía: pero ya he hecho el propósito de la enmienda, y, una rareza, quién no la tiene? Un pecado se perdona con el propósito de la enmienda; con que esto que cuasi no lo es, queda perdonado con el sólo hecho de la buena intención que ha presidido en mi rebelde conducta.

Hoy cambio de tema por el hallazgo que he tenido de un libraco, feo, viejo, pero qué cosas dice!! Figúrese usted, señor director, que mi tatarabuelo pasaba con él muy buenas veladas al calor de la lumbre en las largas noches del invierno después de haber rezado el rosario en familia y haber recordado á todos los santos de la corte celestial con un *Padre-Nuestro* y *Ave-María* incluidas á cada una de las 11.000 vírgenes sin olvidar á Santa Ursula. Yo no le conocí, pero me acuerdo de aquellas noches en que mi pobre tatarabuelo (Q. E. G. E.) leía y releía el consabido libraco, y francamente, no me había ocurrido nunca abrirle una hoja por aquello de que siendo tan feo á causa de los tantos años que tiene, creía que por esa misma fealdad no podía contener nada nuevo. Pero oigo que un ciego cantaba en la puerta de mi vecino:

Seis cosas ha de tener  
El que dichoso quiera ser

Y como una de ellas dijera:

Libro viejo que leer,

maquinalmente me volví hácia el estante donde tengo una pequeña librería, cogí el libro viejo, y feo, abro sus hojas y me encuentro un problema poético de la cuarta Academia de Federico, (no dice si el Grande ó el Pequeño) con las dos opiniones sobre la cuestión, «*Si fué más cruel Tolomeo Hisco, matando á su hijo Menfitéu, ó si lo fué Neron quitándole la vida á su madre Agripina.*»

D. Manuel Cárdenas defendió, que fué más cruel Neron, en la siguiente forma:

De más cruel se acredita y de inhumano  
El que mata con ánimo alevoso  
A quien debió su ser, y su corona;  
Que quien mata con rigorosa mano  
Al mismo que engendró muy desdeñoso,  
No debiendo fineza á su persona:  
Neron, cruelmente osado  
Si bien debió su ser y su reinado  
A su madre Agripina,  
A morir sin remedio la destina;  
Y Tolomeo si al hijo dá la muerte,  
Obligacion alguna no la advierte,  
Ni le disuade de este devaneo:  
Luego es Neron más cruel que Tolomeo.  
Más atroz es el hijo parricida  
Que derrama la sangre de su madre  
Ultrajando su amor y su respeto



Sobre la obligacion que ingrato olvida;  
 Que quien falta al cariño siendo padre  
 Y á su hijo ofende y mata con efecto:  
 Porque aquel atropella  
 Obligacion y amor en quien degüella;  
 Y esotro sólo ofende  
 Al paternal amor; pues le comprende  
 El dolor de la herida que ejecuta:  
 Luego si la crueldad más disoluta  
 Es la del hijo y es más asombrosa,  
 La de Neron fué más escandalosa.

Más horrible crueldad es la del hijo  
 Que á matar á su madre se avalanza  
 Con razon ó sin ella en quien no tiene  
 Potestad, ni dominio, siendo fijo,  
 Que en sus padres ningun poder alcanza;  
 Que quien matando á su hijo, contraviene  
 A su amor y ternura,  
 Y usa de aquel rigor, porque es su hechura,  
 Y en él tiene adquirido  
 El dominio que el hijo no ha tenido;  
 Luego si Tolomeo en lo que ha obrado  
 Tuvo el poder aunque más limitado;  
 Y en su madre Neron no lo tenía,  
 De este ha sido más cruel la alevosía.

De orden de Dios Abrahan le sacrifica  
 A su hijo Isac á quien amaba tanto;  
 Cuyo ejemplo nos dá clara probanza  
 Del gran poder que Dios le comunica  
 Al padre sobre el hijo y sin espanto  
 Aquel rigor admite la templanza  
 De Isac; pues se sujeta  
 Al rigor del padre á quien respeta:  
 Pero aunque este previene  
 Pronto el cuchillo, un ángel le detiene;  
 Porque sólo fué símbolo expresivo  
 De otro rigor aun más ejecutivo;  
 Con que el poder que al hijo no permite,  
 Ordena Dios, que el padre le ejecute.

De esto se infiere, pues, que no teniendo  
 Dominio alguno el hijo sobre el padre  
 Y teniéndole el padre al hijo;  
 Que es sin duda más cruel y más honrado  
 El rigor que usa el hijo con la madre  
 Que el que ejecuta el padre; porque es fijo  
 Con el poder que se usurpa y tiraniza;  
 Pero el padre aunque excede,  
 Tiene poder, pues Dios se lo concede;  
 Luego si Neron obra tan malvado,  
 Que sin poder se atreve á lo sagrado;



Y Tolomeo en esto no es culpable;  
Siempre Neron fué más abominable.

Esta es la opinion de Cárdenas; en la próxima carta daremos la del Sr. Guzman y veremos si entre los lectores de LA CRÓNICA se forma un tribunal que declare cual de los dos tenía razon: si Cárdenas al declarar por más cruel á Neron, ó Guzman á Tolomeo.

Ya vé V. si mi tatarabuelo tenía buenos libros, y si el ciego tenía razon al decir que una de las seis cosas que ha de tener el hombre para ser dichoso, es, un libro viejo que leer. Por si cojo un pedazo de esa diosa me voy á aficionar á la lectura de libros viejos por feos que sean.

De V. affmo S. S. S. Q. S. M. B.

*Jacinto Romeo.*

París 16 de Diciembre de 1887.

Señor Director de LA CRÓNICA.

**La declaracion del ministerio.—El voto de confianza.**

Mr. Tirard, presidente del consejo ha dado ha conocer á la Cámara su pensamiento, como se dice en el estilo cronista.

En medio de un glacial silencio y del esplin de los bancos radicales, impasible y con la mayor calma ha leído el acuerdo del gabinete.

Todo en él respira nobleza de aspiraciones, promesas de paz, de concordia y de ventura, todo en él dá muestras de no poseer otra cosa el actual gabinete que la digna ambicion de la inteligencia y el comun acuerdo que debe animar al gran partido republicano para conducir con éxito los altos destinos de la pátria.

Todo se anuncia y se prepara en este documento; nada en él se ha olvidado, ni hay frase elevada y benévola que se haya descuidado: la era de reposo que suceder debe á las prolongadas agitaciones políticas; el indispensable reposo é interna tranquilidad de que ha necesidad el país, y el gobierno, para llevar á cabo su obra; á su simple lectura no parece sino que se esta en el mejor de los mundos posibles.

Idéntico estilo en el órden financiero. Véanse sus seductoras promesas: restablecer el equilibrio en los presupuestos turbado momentáneamente, dice, por una larga crisis industrial y agrícola que agobia al mundo entero: rápida ejecucion de los trabajos necesarios á la industria nacional á fin de poder luchar contra la concurrencia extranjera: consagracion de los gastos para la instruccion de la juventud francesa y todos aquellos sacrificios que la defensa del país exija, realizar sérias economías y, en una palabra, adoptar con firmeza todas las medidas conducentes á equilibrar los gastos por los ingresos, como tambien para reprimir los fraudes que, no solo perjudican al Tesoro sino al decoro y á la honra del comercio.

La cuestion económico social, ó sea la del trabajo no ha estado á la zaga.

Hé aqui el programa:

Ley relativa á la responsabilidad por accidentes en las fábricas, talleres y manufacturas.



Reglamentacion del trabajo de los niños, de las jóvenes de menor edad y de las mujeres en los establecimientos industriales.

Caja de socorros y pensiones para obreros de menor edad.

Reforma legislativa sobre quiebras comerciales é industriales.

Proyecto de ley para el régimen de las minas

Leyes sobre las sociedades de socorros mútuos y cajas de ahorro.

Organizacion para la asistencias pública en las campiñas.

Desarrollo de la enseñanza agrícola.

Creacion de congresos de agricultura.

Código rural, leyes militares, todo, absolutamente todo, previsto y ordenado.

Durante esta lectura, que se terminó con los aplausos del Centro, escuchaban atentos los radicales, sin perder vocablo, buscando una palabra siquiera que pudiese justificar algun murmullo ó interrupcion cualquiera.

Se conoce no encontraron materia para ello, quedando por lo visto desorientados.

Por último, Mr. Tirard, satisfecho por haber afrontado la primera dificultad, dirigióse á su asiento al lado del general Logerot que sea, dicho de paso, atrajo sobre sí todas las miradas. Aun se pagan las asambleas de esas fisonomias características del soldado que demuestran su asombro y su cortedad en medio del movimiento y de la animacion de un parlamento

Fué inmediata la interpelacion de Mr. de Lamarzelle y de Mr. de Mun sobre los actos de insurreccion del Consejo municipal

Por dicha del gabinete se oyeron en la extrema izquierda que rehusa este debate, estas frases: «de aquí á un mes!»

Mr. Tirard contestó algunas palabras sobre el asunto y se trató de dilatar el debate para el sábado; pero no alcanzando mayoría este acuerdo, se aplazó hasta la reapertura del Congreso.

En este punto llegó el momento de más peligro para el gobierno que presentaba en él la primera batalla y era la peticion que hacía el gabinete de fondos provisionales.

Cuando se oía la lectura de esta proposicion aconteció que la derecha miró á la izquierda, á ver por donde se desplegaría la primera guerrilla.

Mr. Andrieux fué el que inició la escaramuza declarando que el voto de las dos duodécimas le parecía prudente.

—¿Qué quiere el ministerio? se interrogó. Prepara la disolucion? Y cuando este gabinete sea reemplazado por otro, quienes serán los que podrán venir. Hé ahí lo desconocido.

Estas palabras no produjeron impresion alguna y el ministerio guardó silencio.

Demandaba así mismo el gobierno el voto de confianza y en esto consistía el mayor peligro.

Por último, el gobierno obtuvo los fondos, pero no la confianza.

Verdad es que el presidente del Consejo no ha presentado la línea de batalla de una manera decisiva.

*El Corresponsal.*



## Telegramas.

**París 18.**—Los rumores alarmantes sobre la cuestión austro-rusa circularon en esta noche con insistencia. La prensa húngara reconoce que la situación se ha agravado de una manera extraordinaria desde que «El Invalido» publicó el artículo que tanta sensación produjo en Europa. Aconseja como de imperiosa necesidad de que se realicen inmediatamente Austria-Hungria grandes aprestos militares.

Ha circulado igualmente el rumor, produciendo extraordinaria sensación, relativo á que el gobierno de Viena prepara una importante operación de crédito, para atender con sus productos á los primeros gastos militares extraordinarios.

Según los despachos de Berlín Austria prepara un empréstito de 200 millones de florines.

**Berlín 18.**—Según los últimos despachos de San Remo se ha iniciado una mejoría en el estado general del Kronprinz. El primer tumor decrece bastante existiendo fundadas esperanzas de que desaparezca por completo en un plazo breve. La nueva escrescencia no presenta caracteres alarmantes según manifiesta en el último telegrama de esta mañana.

**París 18.**—Después de estar en el manicomio el autor del atentado contra Ferry ha sido acometido de varios accesos de locura, siendo su monomanía principal, la existencia de asociaciones secretas para proceder al esterminio de los grandes personajes, causa de los males que afligen al país. El demente se halla constantemente sometido á una escrupulosa observación facultativa.

**Sofía 18.**—Sigue reinando la más completa tranquilidad. Toda la prensa desmiente de la manera más rotunda la posibilidad de que sobrevenga una crisis.

**Roma 18.**—Han llegado muchísimas personas importantes y se nota una extraordinaria animación con motivo del jubileo.

**Madrid 18.**—Concédesele grande importancia á una entrevista que celebraron anoche con la Regente los Sres. Cánovas del Castillo y Conde de Toreno.

En los círculos políticos ha continuado esta tarde siendo el tema obligado de todas las conversaciones el discurso pronunciado ayer por el general Salamanca en la alta cámara.

Es creencia general que atendiendo á los documentos que leyó y á las graves acusaciones lanzadas contra determinada personalidad se hará imprescindible, quizá solicitada por algunos individuos de la Cámara, abrir una amplia información parlamentaria que ponga en claro los escandalosos hechos denunciados.

La principal defensa que de su personalidad hará mañana el señor ministro de Ultramar la fundará en algunos de los decu-



mentos leídos por el general Salamanca. Según se dice por algunos importantes políticos, es posible que el mismo Sr. Balaguer pida que se abra la información que anteriormente dejamos consignada.

Madrid 18.—En la sociedad de obreros titulada «El Porvenir» se ha celebrado una reunión á la que han asistido 200 trabajadores. Se han pronunciado discursos en favor de la asociación y pidiendo rebaja en las horas de trabajo y aumento de salario. El compañero Iglesias, atacó violentamente á el capital y á la burguesía, diciendo que los obreros son esclavos de los patronos maestros é industriales. Propuso y fué aceptado por aclamación, el no acudir ni un solo obrero á Barcelona, caso que por aquella capital se recurriera á buscar auxilio en los trabajadores de Madrid, para reemplazar á los compañeros declarados allí en huelga. La reunión disolvióse con orden.

Valiéndose de un escape se han fugado diez presos de la cárcel de Badajoz

Madrid 18.—Deciase esta noche en los círculos políticos, que en el probable caso de presentarse una proposición pidiendo se abra una información parlamentaria sobre inmoralidad administrativa, sería desechada aquella ante el temor de que resulten comprometidos importantes hombres de distintos partidos. Hay grandes temores ante la posibilidad de que se abra dicha información.

M.

---

## B O L S A .

---

—)=«—

Paris 18, 6'25 tarde.—4 por 100 exterior español, 00'00.

Madrid 18, 8'25 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 66'70.—Fin de mes, 66 65.—Fin del próximo, 66'55.—Exterior, 00'00.—Amortizable, 00 00.—Cubas, 00'00.—Banco, 000'00.—Barcelona.—Interior, 66'55.—Exterior, 68'20.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

---

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el día 18 del corriente mes á esta estación, consignadas á los señores siguientes:

D. R. Conte.—E. Martinez —F. Elarre.—M. Sanchez.—F. Iglesias.—J. Abad.—J. Pasror.—G. Lopez.—P. Cabezas.—T. Baill.—L. Costa.—M. Sancho.—M. Crouzet.—C. Barber.—M. Camo.—F. Preciado.—R. Vilas.—J. Muñoz.—L. Cosculluela.—S. Sanchez.—A. Jauriat.—J. Tello.—J. Dieste.—L. Redondo.—S. Marco.—A. Coarasa.—Frago.—J. M. Barrio.—J. Lasierra.—A. Burriel.—A. Lacasa.—F. Gimeno.—P. Lopez.—M. Gros.—T. Pellicer.—S. Bernard.—M. Camo.—P. Badia.—



R. Bueno.—M. Arruego.—A. S. Miguel.—J. M. Aventin.—M. Aperte.—J. Franco, y varias expediciones al portador.

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 18 del corriente mes á esta estacion de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sr. Coral.—Torres.—Arruego.—Condor.—Pardo.—Duch.—Viñuales.—Gavin.—Sábado.—Beltran.—Seral.—Grasa.—Cavero.—Aznar.—Estadística.—Ferrer.—Aran.—Morera.—Salinas.—Fournier.—Lacasa.—Sanchez.—Lacarte.—Frago.—Viñuales.—Martinez.—Campo.—Lacoste.—Gaubert.—Bescós.—Atarés.—Vallorra.—Gil.—J. M. Barrio, y varias expediciones al portador.

### HORAS DE SALIDA DE TRENES EN EL MES DE DICIEMBRE

—0—0—

*Hora del Meridiano de Madrid.*

#### SALIDAS

Mañana á las. . . . . 7,20  
Tarde á las. . . . . 5,21

#### LLEGADAS

Mañana á las.. . . . 10, »  
Tarde á las. . . . . 7,56

### ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

*Mes de Diciembre*

*Día 18.*

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
725'3	724'5	4,4	-1,5	Oeste.	N. O.	Desp. <sup>o</sup>	Desp. <sup>o</sup>	»

# ANUNCIOS

## SE VENDE UNA CASA

muy propia para labrador, por tener cuerdas y bajos, situada en la calle de Zarandía. No tiene número.

Para informes dirigirse calle Berenguer, núm. 2, piso 2.<sup>o</sup>

1-d



# EN LA ZARAGOZANA

## SASTRERIA DE ANGEL BROTO

COSO ALTO, 59

se ha recibido un gran surtido de paños para trajes de caballero, alta novedad.

Felpas para bandas de capa.

Chalecos de seda y estambre en córte.

Astracanes rizados de todos colores.

Bonitas telas para trajes de niño.

Sobretodos y otros varios artículos para la próxima estacionde invierno.

Se remiten muestras á quien lo solicite.



El legítimo **chocolate** de los RR. PP. **Benedictinos**, lleva los escudos de la órden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito **chocolate**, deben probarlo, en la seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente **2, 2'50 y 3 pesetas** libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete se acompañan **instrucciones** en latin y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en todas las principales confiterías y ultramarinos de **todas las poblaciones** de España y en Huesca **Antonio Soler**, Ramiro el Monge, Confitería.

# FINCAS

El que quiera comprarlas en huerta y secano en Pueyo de Fañanás las hallará. Casa de Nogaron y Otin darán más detalles.



ENFERMEDADES

## SECRETAS

Curación infalible, secreta, cómoda y rápida de todos los **FLUJOS** de la **URETRA** y **VAGINA** (**PURGACIONES, GOTA MILITAR, FLORES BLANCAS, ETC.**), por crónicos y antiguos que sean, con la

### INYECCION KOCH.

CURACION INFALIBLE,  
HIGIENICA Y PRESERVATIVA.

8 reales frasco  
en todas las Farmacias  
y Droguerías.

# PILDORAS SCOTT

**PURIFICADORAS DE LA SANGRE. — GRANDE REMEDIO SOBERANO.**

Las **Pildoras Scott** están comprobadas para la curación radical de los **humores** que circulan con la sangre. Curan el **Herpe**, el **Reuma**, el **Linfatismo**, las **Escrófulas**, la **Anemia**, la **Clorosis**, la **Pérdida de fuerzas** por constitución, abusos ó enfermedad, y todas las que proceden de la **Debilidad ó infección de la sangre**, á la que devuelven la **coloración** y vigor naturales. Las **señoras embarazadas**, las que **crien á sus hijos**, las **jóvenes enfermas** en que las **menstruaciones** son difíciles y dolorosas, hallarán un remedio seguro usándolas. Las afecciones **Nerviosas**, **Corazón**, **Ojos**, **Oídos**, **Boca**, **Voz afónica**, **Pecho**, **Granulaciones de la Garganta**; afecciones crónicas de los **Riñones**, de la **Vejiga** y del **aparato urinario**. Dan grandes resultados en el **Venéreo** y la **Sífilis**, sea cualquiera su cronicidad. Cortan rápidamente los **Flujos de la Vagina** y la **Uretra**, los de **Sangre** y las **destilaciones purulentas del ano**. No tienen rival para la curación de las **Ulceras**, **Llagas**, **Tumores**, **Escoriaciones** y todas las dolencias de la **Piel** manifestadas por **vesículas**, **ampollas**, **pústulas**, **escamas**, **pápulas**, **tubérculos**, **manchas** y **empeines**. En las enfermedades **parasitarias**, **sarna**, **tiña**, **lepra**, etc., los resultados son grandes. Recomendadísima en las dolencias del **Aparato respiratorio**, **asma**, **tosas crónicas**, **soplocación** y **constipación tenaz**. Curan también la **Gota**, **Jaqueca**, **Lombrices**, **Almorranas**, **Fuerzas de sangre**, **Congestiones**; y obran también como preservativo contra todas las enfermedades, haciendo uso de ellas en la primavera y en el otoño, en cuyas épocas la sangre está en efervescencia, y deben tomarse por espacio de tres ó cuatro semanas, consiguiendo así una acción preventiva que difícilmente podrá vencer la enfermedad que tienda á presentarse. Las personas débiles ó que padezcan de enfermedades, se les hace indispensable su uso para encontrarse del todo bien. *Carnot y C.<sup>a</sup>, de Londres.*

Las **Pildoras Scott** se venden á **9 reales caja** en todas las acreditadas **Farmacias** y **Droguerías** del mundo.

# REUMA GOTA

Curación radical y completa, sin reproducción, de todos los dolores **Nerviosos**, **Articulares**, **Nudosos**, por crónicos que sean, con el **MATADO-LOR THOMPSON**. — Alivio instantáneo de los más agudos dolores. Medicación interna y externa. — 40 reales paquete. — Vn por correo mandando su valor en sellos al *Director del Gabinete Médico Norteamericano*, Monterá, 33, 1.<sup>o</sup>, Madrid. — Consultas y Prospectos gratis.

**NOTA.** El Director del Gabinete Médico Norte-Americano, Monterá, 33, 1.<sup>o</sup>, Madrid, contestará gratuitamente, de palabra ó por escrito, cuantas consultas se le hagan para el mejor y más perfecto uso de estos medicamentos, y encarga se tenga mucho cuidado con no ser engañados con alguna falsificación al comprarlos; comprese siempre en casa de confianza.

## ENFERMEDADES VENEREAS

Consulta todos los días de once á tres de la tarde y de siete á nueve de la noche.—**EDUARDO ROMEO**, calle de Santa Catalina, núm, 14, principal, Zaragoza.

**SE VENDE** una perra con su correspondiente cadillo, propia para una casa de campo; informarán en la imprenta de este periódico.



# —ANIS DE VINO—

Procedente de la Colonia de San Luis

DONDE EL CONSUMIDOR PUEDE VERLO ELABORAR SI GUSTA.

Véndese en esta ciudad en casa de Miravé, al precio de 1'50 pesetas botella. Tomándolo en la Colonia de San Luis por arrobas se harán precios convencionales. Se admiten los cascotes al que tomara otra botella abonándole 25 céntimos de peseta por cada uno.

## HIGOS DE FRAGA

Y CASTAÑAS DE LA VERA

Se acaban de recibir de superior calidad y se venden á precios económicos en el almacén de harinas de Mariano Fuyola, Coso bajo.

### *El Médico-Cirujano de Laluenga,*

DON CONSTANCIO MEDIANO MORLAN, que hace algun tiempo viene dedicándose á las difíciles enfermedades y operaciones que en los ojos se practican; participa, que los dias 1.º y 15 de cada mes pasará á la ciudad de Barbastro con el objeto de visitar cuantos enfermos quieran consultarle en dicha especialidad.

Horas de visita de ONCE de la mañana á UNA de la tarde, calle Mayor, número 55, principal.

Consulta gratis á los pobres de UNA á DOS de la tarde.

---

## ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 19, 10'00 mañana.

Preparáanse en Roma grandes manifestaciones á los peregrinos.

Continúa preocupando á los ministeriales la entrevista del Sr. Cánovas con S. M. la Reina.

Es cosa segura la apertura de una informacion acerca de las inmoralidades administrativas en Ultramar opinando algunos será esto motivo de crisis en el ministerio.—M.